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Projet d’agrandissement du lieu 
d’enfouissement de  Magog par Waste 
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Magog 6212-03-031 
Madame Marie-Josée Méthot 
Coordonnatrice dci secrétariat 
BAPE 
575 mc Saint-Ainable, 
Bureau 2 10 
Québec, Qc 
Ci l li 6A6 

Objet : Mémoire en rapport au << Projet d’agrandissement du lieu 
d’enfouissement de Magog par Waste Management inc. N 

Bonjour, 

Mon nom est André Pnid’homme et j’occupe une résidence secondaire à proximité du lac 
Lovering sur le chemin Fitch Bay à Magog. Je suis également membre de la Société de 
conservation du lac Lovering mais je précise que ce mémoire vous est adressé à titre 
personnel. 

Le projet précité me préoccupe beaucoup car il représente un danger réel, pour la santé du lac 
Lovering et son environnement étant situé dans le bassin versant de celui-ci. 

Je ne suis pas chimiste, ingénieur ou spécialiste en environneinent niais j e  sais que ce qui se 
déverse du bassin versant d’un lac descend dans le lac et je sais, aussi , que personne ne peut 
garantir qu’il n’arrivera jarnais de catastrophe ou de déversement provenant du site , peut 
importe les méthodes utilisées. 

Considérant que le lac Lovering sert de source d’eau potable pour plusieurs riverains et qu’il 
se déverse dans le lac Memphrémagog , bassin important d’eau potable pour plusieurs milliers 
de citoyens , peut-on prendre le risque de l’exposer à une source additionnelle de pollution et 
de contamiiiation importante? 

Je répète que les inéthodes d’enfouissement (qui est un grand mot puisqu’il y aura 
accumulation de déchets et non enfouissement), proposées par le promoteur (< Waste 
Management N ,  ne pourront jamais garantir à 100% qu’il n’y aura pas de risque de 
contamination pour le lac. La seule solutioii pour garantir à 100% l’inexistence d’un tel 
risque serait la mise en place du projet, (el que proposé, sur un autre site non situé dans le 
bassin versant d’un lac. 

11 y a plus ou moins 37 ans , les autorité en place, à l’époque, ont commis uiie grossière 
erreur en permettant l’exploitation d’un L.E.S. situé dans le bassin versant d’un lac. Ceci a eu 
des répercussions sur ia qualité actuelle de l‘eau du lac Lovering. 



Soyons logique pour la génération actuelle, ainsi que pour les générations futures , et ne 
commettons pas la même erreur qu’il y a 37 ans. Un lac contaminé ça ne se reluplace pas et 
ça ne se déplace pas mais un site pour un L.E.T. ça peut-être déplacé à un endroit qui ne 
représente AUCUN risque, aujourd’hui et demain, pour les plans d’eau avoisinants. Le 
promoteur peut démontrer de bonnes intentions inais l’erreur est humaine. les catastrophes et 
les changements climatiques sont imprévisibles et les dommages qui pourraient être 
occasionnés IRRÉVERSIBLES. 

J’ai maintenant le goût de me faire le porte-parole du lac Lovering 

Si celui-ci pouvaii s’exprimer, il dirait peut-être a peu près ceci : 

(( Moi, j’esiste depuis tellement longtemps que j e  ne sais plus mon âge. Au début ,  j’étais 
seul avec la nature  et tout allait bien, Au cours des années, des humains sont venus 
s’installer près de moi et c’est là que les problèmes ont commencé. Certains humains , 
par indifférence ou insouciance, et d’autres par  méconnaissance ont contribué à mon 
vieillissement prématuré et à ma contamination progressive. Dire qu’à une certaine 
période de ma vie, en 1938 à peu près, je portais le nom de lac Chrystal pour la pureté et 
la clarté de mon eau ...j e vous dis que les temps ont changé depuis. Le pire qui m’est 
arrivé, il y a environ 37 ans, c’est que les humains ont décidé de m’installer un dépotoir 
sur la tête ... on m’avait dit que c’est comme un gros chapeau à rebord avec toutes sortes 
de résidus toxiques et non toxiques et que si je bougeais pas trop la tête, ça coulerait pas 
dans mes yeux ct  ça nuirait pas à ma santé ... Vous ne me croirai pas mais ,je viens 
d’apprendre que l’on veut agrandir ce dépotoir, on appelle ça maintenant un L.E.T., 
avec des nouvelles techniques me dit-on ... Bâtard! Quand je réfléchis à tout ça 
finalement, j e  suis fier d’être un lac et non u n  être humain car la logique humaine, je ne 
la comprends pas. )) 

En teminani, j e  tiens à féliciter le BAPE pour son approche professionnelle et la rigueur de 
ses audiences publiques et j’espère que votre position sera CONTRE le projet proposé au 
site acîuel. 

Merci de m‘avoir permis de m’exprimer. 

André Prud’homme 


